

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Peque Velasco, 7. de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO III.

Palma Sábado 3 de Junio de 1893

NÚM. 744

Nuestro porvenir ESTÁ EN ÁFRICA

Conferencia pronunciada en el Centro Militar de Palma por su Secretario general el Teniente Coronel de E. M. D. Francisco Martínez de la Riva en la noche del 25 de Mayo de 1893.

Ligera reseña del Imperio de Marruecos

—SEGUNDA PARTE—

El imperio de Marruecos llamado por los orientales *Moghréb el Aksa* (reino del extremo occidente) ocupa el N. O. de Africa. Lo limitan al N. el Mediterráneo y el Estrecho de Gibraltar, al O. el oceano Atlántico, al S. y al S. E. el Sahara y al N. E. la Argelia cuyas fronteras, que forman en parte una línea convencional, se regularizaron por un tratado en 1845.

Sus costas de 888 kilómetros en el Atlántico y 440 en el Mediterráneo son poco accidentadas y con malos puertos, siendo los principales Tánger y Mogador en el segundo de los citados mares. La gran cordillera del Atlas le atraviesa por medio de S. O. á N. E. dividiéndole en dos vertientes generales; la del S. E. que se dirige al Sahara y otra subdividida en dos por la ramificación del Atlas que termina en el Estrecho, marchando la del N. al Mediterráneo y la del O. al Atlántico.

Los cursos de agua mas importantes son el Malonia, el Sebú, el Tanif y el Bráa que desembocan en dicho mar; el Guiri, el Zis y el Taflete que se pierden en el desierto.

Hay dos lagos conocidos, el Ed-Debaia, casi tres veces como el Ginebra y el Djebel; el Akhder que tiene la extensión del de Bolsena.

La temperatura media es de 18° en el N. y de 21 en el S. La máxima no excede de 35°, á no ser que se hagan sentir los vientos abrasadores del desierto.

Su suelo encierra numerosas riquezas minerales que quedan escondidas en las entrañas de la tierra, como sucede en los países atrojados por el Islamismo. Las de cobre son las más abundantes. Se encuentra sal gemma en algunas montañas y también se han descubierto bellas amatistas.

La vegetación es rica y vigorosa. En el Norte hay extensos bosques de encina de bellota dulce, alcornoques que producen abundante corcho, cipreses, gomeros y cedros que elevan al cielo sus troncos gigantescos y mezclan de tal modo su espeso follaje que interceptan por completo los rayos del sol.

En el Mediodía, palmeras, abedules, limoneros, naranjos, olivos y sabinas que adquieren enormes dimensiones, el granado que dá maderas de construcción, las acacias, tuyas, almendros y cistós odoríferos que forman verdaderos bosques.

Las colinas y llanuras son propias para todos los cultivos mereced á los muchos cursos de agua que descienden del Atlas, cuyas márgenes están cubiertas de un humus rico en materias orgánicas, que los moros no utilizan.

El tabaco, algodón y caña de azúcar se producen en abundancia.

La viña se distingue por su prodigiosa vegetación, llegando algunos sarmientos á la copa de los árboles más altos.

Hay inmensas dehesas espartales, cuyo producto es muy fino y apreciado.

La tierra dá tres cosechas por año, de trigo, cebada, avena, garbanzos, maiz,

mijo y arroz.

La Agricultura está atrasadísima, todo el laboreo de las tierras se reduce á rascarlas con un primitivo arado antes de las siembras, y no se emplea otro abono que el directamente producido por los ganados que aparcen en ellas después de recoger las cosechas.

En el reino animal se producen varias clases de camellos, excelentes bestias de carga por su sobriedad y resistencia: bellos caballos y asnos, mulas de paso inmejorables, muchas cabras entre las que sobresalen las de Taflet porque proporcionan las pieles tan estimadas del mismo nombre, ganado lanar abundantísimo, siendo el más notable el que se cria en Tedla, cuya lana es tan fina y brillante como la seda y gran profusión de reses vacunas. Hay mucha volatería y caza mayor y menor. Es curiosa la caza con halcón, que practican como en la Edad media y las cacerías del jabalí con bandas de ojeadores y sin otras armas que la pica corta llamada jabalina.

La industria se manifiesta por la fabricación de tejidos de lana y seda con vivos colores permanentes, curtidos y obras de cuero y metal, armas blancas, babuchas y cojines bordados en oro, plata y seda, puñales damasquinados, platos de cobre repujados y cincelados y tapices llamados al *Kalifah*.

En Féz se fabrican los gorros de dicho nombre y allí y en Taflete brillantes telas de seda y oro, joyas de filigrana muy originales y las famosas pieles denominadas *marroquín*.

En Al-Kazar los vasos de tierra porosa para refrescar el agua tan conocidos en Andalucía desde la dominación árabe con el nombre de alcarrazas debido á su primitiva procedencia.

El comercio principal se hace con el Tombonetú por medio de las caravanas que á su regreso y entre otras mercancías traen esclavos, de los que toma el sultán para si en calidad de derechos de introducción uno de cada veinte, señalando á su capricho el precio de venta de los restantes en los mercados públicos.

Por los puestos del litoral y especialmente por Tanger, Tetuan, Mogador, Larache y Casablanca, se hace con Europa el comercio de exportación de ganados, cereales y semillas, almendras y dátiles, con provecho casi exclusivo del Sultán que es el primer acaparador y de los Bajás y Kalifas que secundan sus instrucciones. La mitad del comercio con Europa se hace con Inglaterra, una tercera parte con Francia y el resto con las demás naciones.

En materias de enseñanza hay las escuelas públicas donde se enseñan los versículos del Koran recitándolos á coro con un ritmo sonoliento y ensordecedor acompañado de golpe de caña á estilo de nuestros antiguos dómnes. En Féz existe una rudimentaria universidad donde se comenta el Koran, se estudian los elementos de geometría de Euclides. Se proscriben la geografía y en cuanto á historia solo se narran los altos hechos del Sultán.

Allí se confieren los tres grados literarios de taleb (erudito) doctor erudito y ulema non plus ultra de la sabiduría. No busques en el imperio nada de pintura y escultura.

De aquellas asombrosas obras arquitectónicas que nos legaron en Granada, Córdoba, Sevilla y otros puntos de España, solo se encuentran esparcidas algunas muestras aquí y allá á las que no conceden ningún aprecio.

La música es una salmodia sin armonía y ritmo que vá creciendo y varía de sol á fá, pero sin pasar de una octava.

No existiendo el estado civil en el imperio de Marruecos no es posible conocer su población más que de un modo hipotético y aproximado. Algunos

estadistas la fijan en nueve millones de habitantes.

El sistema de gobierno se sintetiza en el despotismo más feroz y absoluto.

El Sultán es el dispensador de todas las mercedes y la esponja absorbente de todas las fuerzas vivas del país. Nombra á su completo capricho los Bajas, Kalifas, Kadies y demás funcionarios; les permite enriquecerse á expensas de los gobernados, puesto que los sueldos y emolumentos fijos son mezquinos y risibles, y cuando los considera suficientemente llenos, los convoca á su presencia, los encierra en mazmorras y extruja el fruto hasta exprimir el jugo. Desgraciado el funcionario que no ha sido suficientemente listo para ocultar con tiempo parte del resultado de sus depredaciones, pues le espera el porvenir de morir en la miseria.

La exacción de tributos es tal y tan complicada que me rio yo de los consumos; capitación, territorial é industrial etc. etc., que tanto desesperan á los europeos. En Marruecos los personajes felices son los santones, esos no pagan tributo alguno y en cambio resudan las cuantiosas contribuciones impuestas al fanatismo de sus conciudadanos, exhibiendo, en calles y plazas en desnudez repugnante y sucia, y recitando en voz alta los versículos del Profeta. Todo el mundo los respeta y mantiene en vida, y les eleva sepuleros que son visitados en romería después de su muerte.

Todas las leyes civiles, militares, judiciales y religiosas se condensan en un solo volumen el Koran, la obra magna del atrevido Profeta que trató de anular la grandiosa epopeya de Jesu-Cristo.

En este punto, preciso es decir, que nos aventajan, pues no se ven en la necesidad de consultar varias docenas de Reales órdenes y circulares que se contradicen, derogan ó confirman para saber en que casos puede el oficial vistiendo de uniforme usar el guante negro.

Respecto de los indígenas, me permitiréis que intercale una anécdota histórica.

No hace muchos años y á los postres de un banquete celebrado en Madrid en la residencia de un conocido diplomático, un festivo escritor andaluz hizo una apología nada alhagüeña de Galicia y sus habitantes. El anfitrión le contestó en estos términos.

«No me extraña que hable V. mal de Galicia sin conocerla; pronto se terminarán las vías férreas que facilitarán á V. el visitarla y cambiará de opinion.

En cuanto á sus hijos que juzga V. ahora por aquellos que honradamente ganan en Madrid la subsistencia desempeñando los servicios más rudos, sepa V. que en Galicia hay gallegos, galleguitos y gallegazos. Todos han sabido combatir siempre por la independencia patria, y los de la segunda clasificación dan ciento y raya al andaluz más avisado. Para convencerse de ello recorra V. la historia y los verá ocupando los primeros puestos en el foro, la milicia y la Iglesia y no pocos que en las esferas gubernamentales no han sido de lo peorcito del género.

Pues bien, Señores, en Marruecos hay moros, moritos y morazos.

Todos constituyen una raza rigurosa, sobria altiva y fria, debida esta última cualidad al fatalismo, base principal de sus creencias. Apenas se encuentran deformidades naturales, lo que se explica por los pocos cuidados que se prestan á los niños, que apenas nacidos se ven expuestos á todos los perniciosos efectos de las enfermedades de la juventud. Así, que los que nacen raquíticos, enfermizos ó simplemente delicados deben sucumbir fatalmente y no quedan mas que los temperamentos sanos y robustos.

Los moritos son aquellos en que desuellla mayor ilustración por efectos de

sus viajes al continente europeo, reconocen todas las ventajas de la civilización, pero las rechazan enérgicamente para su país, temiendo que con su implantación despierte el león dormido y se ejerza la ley de las represalias.

Tienen aptitudes especiales para la diplomacia y la ejerecen por su sistema, afectando ignorar hasta los rudimentos del idioma en que se les habla, porque valiéndose de intérprete, tienen tiempo para caleular y pesar el alcance de cada una de las palabras con que contestan, mientras ocultan sus sagaces miradas con descomunales é inútiles gafas de color y pasan las cuentas de sus inencomensurables rosarios.

Los morazos los individuos de ciertas tribus y kábilas, que como las del Riff tienen un carácter montaraz y salvaje. No alientan ni viven mas que para la lucha, y cuando no la sostienen contra las tropas del sultán, se destrozan mutuamente de kábila á kábila y hasta de familia á familia.

De propósito he dejado para el final hablaros de la vida de la mujer en Marruecos.

La influencia de la mujer se deja sentir en nosotros desde que con su gracioso balbuceo infantil disipa las preocupaciones y aminora los pesares. En las primicias de la juventud aromatiza nuestras viviendas con el perfume de la castidad. En la fuerza de la vida es la meta de nuestras aspiraciones, el galardón que nos presta fuerzas para acometer toda clase de empresas y arrostrar todo género de peligros llevándonos á veces hasta el martirio ó el heroísmo. En los campos de batalla ciñendo las immaculas tocas de la caridad, mitiga los acerbos dolores físicos y fortifica los espíritus con la sencilla elocuencia de la fé. En la soledad del claustro reza por nuestros extravíos, llora por nuestras desgracias y entona sublimes himnos de gratitud por nuestras victorias.

Mahoma, santifica el hogar, educa los hijos y comparte con nosotros las penas y alegrías.

Por último cuando ciñe sus sienes la blanca y angusta aureola de la ancianidad, robustece y entaña los lazos de la familia agrupada en torno suyo por el sagrado y respetuoso cariño filial.

En una palabra, la mujer es el símbolo de la belleza, de la justicia y de la bondad sintetizada en la reina de todas ellas, en la madre del Divino Redentor.

Señores, ¡que contraste! La mujer para el moro pobre es la bestia de carga y de fatiga; entre los moros de clase media la máquina de procreacion, y para los ricos el animal de lujo que vestido de ricas y espléndidas telas, adornado de pedrería y rodeado de penetrantes perfumes, para la vida encerrado en los harenes sin otras ocupaciones que oír el monótono canto de las esclavas, presenciar sus lascivos bailes y aspirar de cuando en cuando las bocanadas del enervante hatchis.

Algunas tardes y hasta que se oye el poético canto de los muezines en los elevados minaretes de las mezquitas, se reúnen las mujeres en las blanqueadas azoteas para dedicarse á los pueriles juegos de la infancia. Otras muy contadas de los días festivos, son conducidas por sus guardianes como tímido rebafío de ovejas á los grandes huertos de naranjos próximos á las poblaciones donde les permiten breves horas de expansión; pero infeliz la que durante el trayecto, si por ventura encuentran algún moro ó europeo, levanta el blanco fez que oculta sus facciones, llevada por la ingénita coquetería de su sexo, mas disculpable en ellas, porque acto seguido es castigada con golpes de látigo por sus guardianes.

Fuí testigo de uno de estos actos de barbarie al regresar á Tánger desde el monte Marchan de la visita que hice al

Xoriff de Wasam en su palacio de verano.

La mujer mora muere joven. La precocidad, la reduccion y la falta de cuidados morales la dejan marchita á los veinte años.

Los moros castigan terriblemente la menor falta conyugal, no porque vibren en sus pechos las fibras del cariño ultrajado, tan solo los impulsa la manifestacion genuina del despotismo feroz, ejercido por el amo contra la esclava que se le rebela.

Despues de este boceto realista del imperio de Marruecos, os preguntareis como yo, porque en las postrimerias del siglo XIX, llamado de las luces, tolera Europa en sus mismas puertas la existencia de un Estado próximo á derrumbarse, permanente insulto de la civilizacion y amenaza constante de sus conquististas.

El mútuo recelo de las primeras potencias que ambicionan el dominio exclusivo del Estrecho de Gibraltar, es la única causa del Statu-quo.

España por su privilegiada situacion geográfica que le permite y aconseja permanecer completamente neutral en cuantos conflictos surjan en el antiguo continente, es la llamada á ejercer ese dominio, sin que por eso se susciten los celos y desconfianzas de las demás naciones.

Dia llegará en que convencidas de ello nos dejen obrar con entera libertad y hasta nos inciten á hacerlo. Por eso es necesario estar dispuestos y ganar en la paz todo el terreno posible que solo se adquiere en la guerra al precio de la sangre vertida.

Ojalá pueda confirmarse muy pronto el dicho irónico del escritor francés «El Africa principia en los Pirineos.»

PRIMER VELÓDROMO

DE PALMA

Es ya un hecho la solemne promesa de nuestro buen amigo Seguí pronunciada en el banquete con que los del *Club Felanitense* obsequiaron á los socios velocipedistas de Palma.

Nuestros lectores recordarán seguramente la grata impresion que dejó en Felanitx la primera fiesta de este género de sport en el que tanto abundan las dulces impresiones á que da lugar la hermosa lucha de los pedales (corredores) ciclistas; amen de la animacion y concurrencia de comarcas que de toda la isla y aun de fuera de ella, fueron á presenciar espectáculo tan lindo y tan entusiasta como resultan las carreras de velocipedos.

Ninguna duda queda en considerar, que es esta nueva clase de espectáculos, el más culto de los de su temple, como uno de los factores principales de las tan cacareadas y nunca bien ponderadas ferias y fiestas que en Palma se ha tratado una y mil veces sin resultado alguno, de hacer arraigar.

Con tal motivo y en primer lugar en nombre del comercio, que es al fin y al cabo el que toca los buenos resultados de la concurrencia de forasteros dando vida á la monótona localidad, deseamos al nuevo velódromo largos años de existencia, y á sus accionistas y en especial á los iniciadores y factores principales de tan feliz idea á nuestros simpáticos amigos D. Miguel Mestre y D. Ignacio Seguí, la satisfaccion de ver colmados sus deseos y sacrificios que en bien de nuestra querida Roqueta ha de redundar.

Dos nombres de Luis Campos, de Klein, Agar, Casasnovas, Barutaut etc. son ya garantia suficiente para dar importancia á la inauguracion del velódromo que con tan buenos auspicios empieza.

Esté se halla á la izquierda de la carretera de Son Rapiña y en frente la que fué fábrica de cristaleria.

Dos mejores elogios que podemos hacer á nuestros lectores de tan inesperado y hermoso coliseo ciclista, es consignar que los acredi-

tados corredores que acabamos de transcribir se hallan satisfechos de las condiciones técnicas del nuevo y espacioso circo. La Tribuna, pista, callejones, palcos y accesorios, como tambien la ordenada distribucion del público, demuestra bien á las claras el artistico génio de Mestres y el activismo de Seguí, conocedores en gran escala de nuestra buena Sociedad y de los espectáculos cultos á que esta es aficionada.

Reciban pues la mas cumplida enhorabuena como tambien á todos los demas accionistas de tan oportuna empresa coadyuvando con sus auxilios pecuniarios á que esta se haya llevado á efecto.

Que vean colmados sus esfuerzos y sacrificios es nuestro mejor deseo.

A. I.

Seccion Insular

La avenida del torrente de Bárbara, indica que por la parte de la montaña ha llovido abundantemente.

Por la parte de Lluchmayor tambien las lluvias han sido copiosas.

Mañana se celebrará una gran mojiganga en la Plaza de Toros, lidiándose reses de la ganaderia de *Soa Sanmartí* de Alcudia.

Dícese que han sido fletados los vapores *Menorquin* y *Puerto Mahon* para conducir pasajeros á Palma, con motivo de la corrida que se celebrará el próximo domingo, á los precios de tres pesetas, ida y vuelta.

Ayer debió reunirse la Junta provincial de Sanidad con objeto de tomar medidas en vista de la reaparicion del cólera en varios puntos de Francia.

La Guardia civil de Ibiza ha recogido estos dias últimos, una escopeta, una pistola, un cachorrillo y cuatro cuchillas. La pistola fué recogida á una mujer de 63 años y las cuchillas á muchachos de 14 á 20 años.

Igualmente ha detenido á un individuo autor del robo de una cerda

En la tarde del martes una mano criminal colocó sobre los rails de la via férrea que de La Puebla conduce al Empalme, en el kilómetro 12, unos gruesos bloques de tierra dura que por precision hubieran causado algun contratiempo al tren á no haberlos visto y quitado oportunamente los empleados de la linea.

Estimamos la atenta invitacion con que nos ha honrado el presidente de la Sociedad Velocipedista de Palma, para que asistamos á las carreras con que se inaugurará mañana el velódromo de *Son Españolalet*.

Ha terminado ya, á lo menos por ahora, la subasta que hace tanto tiempo venia celebrándose en el zaguán de la casa Brondo de la calle de la Union.

Los inspectores técnicos de las contribuciones en esta provincia señores D. Miguel Garriga Palau, arquitecto, y D. Manuel Bofill, ingeniero industrial, han sido trasladados. El primero á Barcelona, y el segundo á Castellon.

Para reemplazar al Sr. Bofill se ha designado al de igual clase don Manuel Clavé; no conociéndose aún quien ha de sustituir al señor

Garriga, que ya ha salido para su destino.

Por la Administracion de Contribuciones se ha señalado hasta el 10 del actual para que los contribuyentes puedan satisfacer sin recargos el cuarto trimestre del actual año económico, en las oficinas de la Recaudacion sitas en el Borne, antiguo edificio número 54.

Durante el mes de Junio que comienza vencen pagarés á compradores de bienes nacionales por valor de 1.315 pesetas.

El Ayuntamiento de esta capital anuncia subasta para contratar el suministro del petróleo necesario para el alumbrado público de los suburbios de este distrito durante el año económico de 1893-94.

Se celebrará el acto el 17 del actual á las doce del dia.

Para el dia 12 del corriente, anuncia subasta la Empresa de Factorias de esta plaza, con objeto de contratar el suministro de harina, galleta, cebada, jabon dnro y ceniza.

En un edicto que publica el *Boletín Oficial Eclesiástico* de este obispado, para la provision de la canonjía Magistral de la Santa Iglesia, cuyo plazo para optar á las oposiciones vence el 16 de Julio, se hace constar que aquel en quien se proveyere, viene obligado á predicar trece sermones todos los años, por sí ó por otro cuando estuviere impedido, en las festividades que se indican, como tambien en cuantos por motivos extraordinarios le encargaren el Prelado ó el Cabildo y la de regentar una Cátedra en el Seminario Conciliar, si pluguiere al Diocesano nombrarle para ello.

El vapor *Isteño* salió ayer á las cinco de la tarde para Barcelona, con el correo, 22 pasajeros y varios efectos.

El *Lulio* entró en el puerto de Valencia á las seis de la mañana, habiendo encontrado en la travesia tiempo chubascoso.

Ayer fué conducido á la fuente de la Villa el cuerpo de bomba y la locomóvil que allí debe funcionar.

Probablemente ayer mismo se verificarían las operaciones de montage quedando en estado hoy de funcionar.

La comision nombrada del seno del Ayuntamiento formada por los Sres. Aguiló, Cuschieri, Binimelis, García y Sureda para estudiar las bases de un empréstito de 250,000 pesetas ampliable hasta 500,000 para atender á las necesidades de una invasion epidémica se reunirá hoy á las doce y media bajo la presidencia del Sr. Alcalde.

Probablemente hoy mismo se avistará con los Presidentes del Crédito Balear y Cambio Mallorquin, verificándolo mañana con el Sr. Conde de Montenegro que lo es del Fomento Agrícola.

Nos consta que la Comision no cejará hasta llevar á la práctica la mision que le confirió la corporacion, para lo cual se encuentran los individuos que la forman dispuestos á dar toda clase de garantias.

Con gusto aplaudimos su decidida voluntad y buen sentido.

El próximo domingo llegará á este puerto la escuadra francesa al mando del Vice-Almirante Mr. Brisssonchy.

La guardia civil de Petra ha detenido á un sujeto, como presunto autor de la sustraccion de 32 pesetas y dos anillos, uno de oro y otro

de coral, cometida en casa de un vecino de Ariany. Dicho sujeto hallase confoso de haber fracturado el arca que contenia el dinero y alhajas citados, pero niega haberse llevado nada.

En la procesion del jueves la comunidad parroquial de S. Nicolás llevaba una nueva imagen de su titular, que nos pareció un buen trabajo de escultura.

Vista por el Jurado la causa instruida contra Juan Vallespir, por detencion, dió veredicto de inculpabilidad, siendo absuelto el procesado.

El miercoles hubo un pequeño incendio en la calle del Siudicato, quemándose un poco de paja, piezas de ropa y una mesa. Acudieron los bomberos á extinguirlo.

Se halla terminada la acera que se construia adherida al terraplen que existe en la plaza de la puerta de Santa Catalina.

El jueves en la Catedral, mientras se celebraba la misa mayor, sobrevino un accidente á un caballero, siendo auxiliado por varias personas y la guardia municipal, la cual cuidó de conducirlo á su casa, calle del Estudio General.

Por haber herido levemente en la cabeza á un convencino, con una porra de madera, han sido entregados á la autoridad judicial por la guardia civil de Sineu, dos vecinos de la citada villa, ocupádoles la porra y un martillo.

En la procesion del dia de Corpus Cristi se estrenaron dos estatuas nuevas, la de San Agustin y la de San Nicolás, esta es muy hermosa y de gusto bizantino llevando el santo obispo de Bari el traje correspondiente á la época en que vivió por cuyos motivos nos gustó mucho: la de San Agustin, de mayor tamaño que la otra, está bastante bien pero no tiene dicha estatua por su traje y demas circunstancias la propiedad y colorido de la época en que vivió el sabio obispo de Hipona. Confiamos que el año próximo la parroquia de San Jaime habrá hecho una nueva estatua de su titular retirando la que usa actualmente en las procesiones que va vestida de ropa y es de un tamaño demasiado diminuto.

Ayer tarde hubo un gran escándalo en la calle de la Justicia, repartiéndose sendos bofetones entre dos individuos.

Un agente de policia puso en paz á los *boweadores*.

El bergantín goleta *Mariañy* y la goleta *Cármén* que fondearon ayer en Sóller procedentes de Marsella han sido destinados por la Junta de Sanidad al lazareto de Mahon para purgar las medidas sanitarias como procedentes de puerto infestado.

El bergantín *Maria* lleva á su bordo 21 pasajeros, la goleta *Cármén* no tomó pasaje en vista de las circunstancias.

Otros dos buques procedentes de Cette de la matrícula de Sóller han recibido orden de pasar á Palma para sufrir rigurosa observacion en este puerto.

A última hora se nos dice que el bergantín goleta ha hecho rumbo á Palma, sin duda para evitar el viaje á Mahon.

Nos consta que el Sr. Guzman será inexorable en la interpretacion de la Ley de Sanidad.

Durante el mes de Mayo último, han sido conducidos y enterrados en los cementerios municipales de esta ciudad, 107 cadáveres, correspondiendo 100 á la necrópolis principal, 5 á la de La Vileta y 2 á la de S. Jordi.

Segun su edad se clasifican del modo siguiente: menores de un año 17; de 1 á 10, 33; de 10 á 20, 7; de 20 á 30, 4; de 30 á 40, 8; de 40 á 50, 8; de 50 á 60, 5; de 60 á 70, 12; de 70 á 80, 5; de 80 á 90, 8.

Por su sexo: 56 varones y 51 hembras.

Por su estado: casados, 21; viudos, 18; solteros, 68.

Por juzgados: La Catedral, 61, y La Lonja, 46.

Por parroquias: La Almudaina, 2; Santa Eulalia, 41; Santa Cruz, 25; San Jaime, 5; San Miguel, 9; San Nicolás, 5; Hospital, 19; no católicos, 1.

Por las causas de sus fallecimientos: difteria, 4; sarampion, 15; tifoidea, 1; y de otras enfermedades, 87.

Fueron conducidos: en coche de 2.ª clase, 18, importando 720 pesetas; en el de 3.ª, 58, cuya suma es de 472 pesetas, y en el de 4.ª, 25, y del término, 5.

Quedan sepeliados en nichos de propiedad, 77, y en la hosa comun, 30.

Durante el año de 1893, en igual mes, se registraron 128 defunciones, y en el presente, 107, sumando una diferencia, en ménos, de 21.

Se han inscrito: 6 fetos, 4 pertenecientes al sexo masculino y 2 al femenino, y se han practicado 3 autopsias.

Ayer salieron para Barcelona el ex-diputado á Cortes D. Joaquín Rovira y D. Elviro Sans.

A consecuencia sin duda de lo adelantado de la estación, las algas y hierbas marinas que el mar arroja todos los años en las playas y cañas, quedando en éstas últimas estacionadas, van despidiendo unas emanaciones que son una amenaza constante para la salud pública.

Esperamos que por quien corresponda y al igual que se practica todos los años, se proceda á la extracción de dichas sustancias, especialmente en el *Portitxol* y *Portitxolet*, en donde la molestia que ocasionan á los vecinos de aquellos suburbios se hace ya inaguantable.

Por referirse á un paisano y amigo nuestro y á otros artistas que han merecido los aplausos del público palmesano, copiamos las siguientes líneas del *Mercantil Valenciano*, correspondiente al lunes 29 del pasado Mayo.

«Lo avanzado de la hora y el poco espacio de que podemos disponer, nos obligan á dar cuenta en términos brevísimos del éxito que alcanzó anoche la ejecución de *La Favorita* en el teatro de Apolo.

La sala estaba animadísima, ocupando los palcos y butacas familias muy conocidas de la buena sociedad valenciana.

El tenor Simonetti fué aplaudidísimo en la romanza del primer acto, que dijo de una manera magistral y en los dos dúos con Leonora. Es un artista que hará brillante carrera, porque además de poseer una voz fresca, extensa y de un timbre agradabilísimo, tiene talento y sabe lo que lleva entre manos, como vulgarmente se dice.

La señorita Berghes muy bien; su voz es verdaderamente hermosa, sobre todo en los registros grave y central, y sabe estar en escena. El público le aplaudió el aria del acto tercero y los dos dúos que cantó con el tenor y el barítono.

El bajo Sr. Leoní y el barítono señor Borgioli cumplieron, contribuyendo al éxito que obtuvo la representación. El público salió complacido.»

En todos los hospitales, hospicios y asilos ha sido observada con el éxito.

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 20 abril 1886.

Invitado á manifestar la opinión que tengo acerca de la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, no vacilo en declarar que es un preparado altamente beneficioso para los enfermos afectados de diferentes padecimientos; siendo de gran eficacia, especialmente en el *raquitismo escrofula*, *tuberculosis*, etc., etc., y recomendable en part cular á los niños quienes en su mayoría lo toman sin repugnancia.

Dr. Juan Viura y Carreras.

Médico numerario del Hospital de N. S. del Sagrado Corazón de Jesús (servicio de enfermedades de los niños.)

El autor del Jabon del Congo, Victor Vaissier, proveedor, en título, de S. M. el Rey de los Belgas, de S. A. el Rey de Tunez, etc., recomienda á su numerosa clientela, pidan en todas partes los Polvos Congolanos, adherentes é invisibles, y el Extracto del Congo, perfume exquisito para el pañuelo.

Depósito.—R. Cataluña, 71 Barcelona.

Servicio telegrafico particular

Madrid 2, 8:15 n.

Han conferenciado los Sres. Sagasta y Romero Giron (D. Vicente.)

A consecuencia de esta entrevista se indica á dicho señor para sustituir al ministro de Gracia y Justicia.

En Puente la Reina y Pamplona se ha presentado una partida de hombres armados compuesta de siete individuos.

Hoy se votará el Mensaje.

El Corresponsal.

(De la prensa asociada)

Madrid 31, 8:15 m.

En el Congreso el Sr. Guasp ha presentado el proyecto de ley para modificar las fortificaciones de Palma.

Ha ocurrido un caso de cólera en el domicilio del cónsul español en Marsella. Mañana la Gaceta publicará la orden declarando súcias las procedencias de Marsella.

Madrid 31, 7:30 n.

En el Senado se ha desechado por 64 votos contra 63 el voto particular del Sr. Arlanza convertido en dictámen; la discusión ha sido animada y continuará el viernes.

Madrid 31, 7:45 n.

En el Congreso ha pronunciado un discurso el Sr. Villaverde, explicando la actitud de los silvelistas y lleno de galanterías para el señor Cánovas; dijo que solo les separan de los conservadores pequeñas diferencias.

Madrid 1, 8:45 m.

La Gaceta publica la orden declarando súcias las procedencias de Marsella que se hayan hecho á la mar despues del 21 de Mayo, y considerando notoriamente comprometidos los puertos que disten ménos de 165 Kilómetros de Marsella.

Madrid 1, 7:25 t.

Nada nuevo de cólera.

En Gijón se han declarado en huelga 150 cargadores del puerto. El Gobernador niega importancia á este hecho.

Ha llegado á la Coruña el vapor «Antonio Lopez.»

(De El Isleño.)

Madrid 1.º á las 8 t.

La corrida de toros verificada esta tarde en la plaza de Madrid para la despedida de Lagartijo, ha resultado desastrosa.

Los toros de la ganadería del du-

que de Veragua, no han sido más que regulares, dando menos juego del que se esperaba de su buena estampa.

La faena de la cuadrilla ha sido de lo peor que puede verse.

El público, que por deferencia al maestro aguantó con paciencia al principio los desaciertos de la gente de á caballo y de á pié, acabó por indignarse y armó una pita enorme, echando al redondel cuantas naranjas y almohadones tuvo á mano.

El escándalo ha sido fenomenal, y se contará entre los mayores que se han producido en la plaza de Madrid.

Madrid 1.º á las 11:40 n.

La Gaceta de hoy declara súcias las procedencias de Marsella.

El mismo periódico oficial publica la convocatoria para oposiciones á veinte plazas de médicos segundos del Cuerpo de Sanidad Militar. Estas oposiciones se anuncian para el próximo Septiembre.

Madrid 2 á las 12:20 m.

Han sido nombrados: Juan Bonnin, cartero de La Puebla; Juan Noger (el telégrafo ha debido alterar este apellido), cartero de Lluchmayor; Gabriel Durán, cartero de Santa María.

El Sr. Ministro de Ultramar se ocupa actualmente en ultimar los presupuestos de Cuba.

Madrid 2 á las 2 m.

Según todas las probabilidades, pasado mañana terminará en el Congreso el discurso del Mensaje de la Corona.

A última hora se han recibido en los centros oficiales, telegramas conteniendo noticias menos graves que las de ayer acerca del cólera.

Dícese que la epidemia acusa un descenso algo tranquilizador en las últimas veinticuatro horas.

Madrid 2 á las 2:35 m.

D. Venancio Gonzalez, ministro de la Gobernacion, muy quebrantado de salud y agobiado por disgustos políticos, ha salido hoy para Lillo.

Vista la insistencia del Sr. Montero Rios en dimitir la cartera de Gracia y Justicia, el Sr. Sagasta la ha ofrecido al Sr. Lopez Puigcerver.

Dícese que éste la ha rehusado.

Hasta el domingo no habrá consejo de ministros. Créese que para entonces el Sr. Sagasta habrá vencido las dificultades con que tropieza para resolver la crisis ministerial.

Continúan las protestas de los gremios contra las nuevas tarifas de la contribución industrial.

Sevilla 1.º- 8:3 m.

Des toros de Miura lidiados hoy cumplieron todos menos el tercero que fué fogueado.

Mataron 10 caballos. Sin novedad.—Manuel.

(De La Ultima Hora.)

Madrid 2, 9 m.

Se halla gravemente enfermo el Sr. Arzobispo de Búrgos. Los médicos desesperan de salvarle, y aunque los recursos de la ciencia están agotados, puede sobrevenir un cambio favorable.

Las fiestas del Corpus se han verificado en todas las capitales de España con gran solemnidad.

Se ha presentado el cólera en Turquía, en donde es de temer adquiera gran intensidad á causa de las malas condiciones higiénicas de sus poblaciones.

No se ha presentado ningún nuevo caso ni en Hamburgo ni en Marsella.

Madrid 2, 9:35 m.

El Sr. Sagasta trabaja activamente para limitar la crisis á la salida del Sr. Montero Rios, cubriendo únicamente las carteras de Justi-

cia y de Fomento. Dúdase que lo consiga.

Se asegura, además, que el Ministro de Hacienda, Sr. Gamazo, se resiste á prescindir de las reformas de Justicia del Sr. Montero Rios.

Esta actitud intransigente del Sr. Gamazo imposibilita al Gobierno para conjurar la crisis ó encontrar alguna fórmula que la haga lo menos peligrosa posible. El señor Sagasta no se da punto de reposo para conseguir el resultado más satisfactorio posible.

Madrid 2, 10 m.

La nueva Encíclica de Su Santidad Leon XIII se publicará á fines de este mes. Es esperada con verdadera ansiedad por los políticos de todos los países que se preocupan de las grandes cuestiones internacionales.

Dicha Encíclica examinará la situación general de Europa, particularmente en lo relativo al desarme de las grandes potencias, fundándose, además de los principios cristianos, en que la situación es insostenible para los pueblos europeos.

Tratará, además, de los medios más eficaces para remediar estos males gravísimos que aquejan á las naciones civilizadas.

Madrid 2, 11:10 m.

Se ha restablecido por completo la paz en Nicaragua habiéndose constituido el nuevo Gobierno sin perturbaciones de ninguna clase. Se espera que el orden sea duradero, y las medidas que toma el Gobierno son enérgicas y eficaces.

El Ministro de Inglaterra en Tánger ha terminado la inspección de la costa occidental en la que ha invertido varios días realizando los trabajos con toda escrupulosidad.

El mencionado ministro ha regresado á Tánger despues de verificada la inspección.

Madrid 2-1 t.

Los posibilistas Sres. Sancho Gil, Gil Berges, Junoy, Anglada y otros declaran que continuarán siendo republicanos, á pesar de las ambiguas declaraciones del Sr. Almagro.

Se desmiente que S. A. la infanta doña Isabel emprenda un viaje á Andalucía.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

	Valores locales	DINERO
	Crédito Balear . . .	112'00
	Cambio Mallorquin . . .	61'00
	Fomento Agrícola . . .	56'00
	Ferro - Carriles de Mallorca . . .	57'50
Palma	Alumbrado por Gas . . .	105'00
	Salinas de Ibiza . . .	200'00
	La General Mallorquina . . .	75'00
	La Islaña Marítima . . .	46'00
	Banco de Sóller . . .	00'00
	Valores públicos.	
	4 p ⁰⁰ int. perpétuo . . .	70'75
	4 p ⁰⁰ ext.	77'05
	4 p ⁰⁰ amortizable . . .	78'45
Madrid	Cubas (86)	107'30
	Banco de España . . .	372'00
	Tabacos	147'00
	Francos	16'70
	4 p ⁰⁰ int. perpétuo . . .	71'07
	4 p ⁰⁰ exterior	77'25
	4 p ⁰⁰ amortizable . . .	77'85
Barcelona	Cubas 86	107'50
	Cubas 90	97'35
	Coloniales	41'85
	Norte de España . . .	37'50
	Francias	25'90
Madrid		71'05
Paris		66'34
Renta francesa		97'15
Londres		66'00
Cambios	Londres á 90 dias fecha	29'60
	Paris á 8 dias vista . . .	46'70

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.
 Carmen, 3. Entresuelo Tetuan, 23,
 Esquina á la de Tetuan Entrada al entresuelo.
 Precio fijo. MADRID Precio fijo.
 Establecimiento recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena
 Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

LA MUTUAL LIFE
 COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA
 LA MAS ANTIGUA DE LOS ESTADOS UNIDOS
 Y LA DE MAYOR CAPITAL DEL MUNDO
 Activo en 31 Diciembre de 1892: Ptas. 907.171.795'95
 cifra nunca alcanzada por ninguna otra compañía

LA MUTUAL LIFE celebra este año el 50 ANIVERSARIO de su fundación habiendo conseguido ser la más importante por sus grandes beneficios, que reparte á sus asegurados, y el exacto y puntual cumplimiento en el pago de siniestros.

LA MUTUAL LIFE no teme á la comparación entre ella y cualquier otra Compañía, antes al contrario, lo desea.

Médico-Director, PASCUAL CANDELA
 Director general, BALDASANO Y TOPETE.

ALCALA, 38
 Agente en Palma: D. Luis Falcón y Quevedo, Progreso, 7.

POLVO SIN RIVAL

PARA COMBATIR EL MILDEW, OIDIUM Y FILOXERA.

Los numerosísimos y decisivos experimentos hechos en Francia y en España, han demostrado de una manera evidéntísima que hasta hoy no se dispone de otro remedio, tan poderoso como el POLVO SIN RIVAL, contra las enfermedades criptogámicas de la vid. Ninguno de los productos preconizados ha dado tan brillantes resultados.

El Mildew, Oidium, Black-Rot, desaparecen con el POLVO SIN RIVAL, cuando el tratamiento se hace bien y en tiempo oportuno.

Todos los propietarios vicultores que quieran conservar la vid y mejorar las cosechas no emplearán otro remedio.

El POLVO SIN RIVAL, ataja los progresos de la filoxera.

NOTA.—Para los pedidos dirigir la correspondencia á D. Pedro Reste, Felanitx. Remite gratis. Prospectos á quien los pida.

EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO
 HIGADO DE BACALAO
 CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

HÉRNIAS

(quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO CÉNTRICO-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Carmen, 14, 1.º—Barcelona.

SOCIEDAD VELOCIPEDISTA DE PALMA

Inauguracion del Velódromo

Programa de las carreras de velocipedos que se celebrarán el dia 4 de Junio de 1893 á las cuatro de la tarde en el velódromo de la sociedad.

Primero

Desfile por todos los carreristas.—Tres vueltas por la pista.

Segundo

Primera carrera.—Distancia 3.000 metros. Reservada para los socios de la «Sociedad Velocipedista de Palma.»

Primer premio.—Una jardinera de bronce, regalo del «Círculo Mallorquín.»

Segundo id.—Un objeto de arte, regalo del «Club Felanigense.»

Tercer id.—Un objeto de arte, regalo del «Real Club de Regatas.»

Tercero

Segunda carrera.—Distancia 3.000 metros. Reservada para los socios del «Club Felanigense.»

Primer premio.—Un tarjetero metal repujado, regalo del «Centro Militar.»

Segundo id.—Una tabaquera de níquel, regalo de la sociedad «Union Balear.»

Cuarto

Tercera carrera.—Distancia 4.000 metros. Campeonato de Palma.

Primer premio.—Lujosa banda bordada, regalo de las señoritas de la presidencia.

Segundo id.—Medalla de plata con lazo bordado regalo de las mismas señoritas.

Quinto

Cuarta carrera.—Distancia 3.000 metros. Biciclos. Libre para todos los velocipedistas.

Primer premio.—Jarrones de bronce, regalo de la sociedad «El Sur.»

Segundo id.—Dos platos terra cotta, regalo de la «Sociedad Cazadores.»

Sexto

Quinta carrera.—Distancia 5.000 metros. Libre para todos los velocipedistas.

Primer premio.—Un objeto de arte, regalo del Excmo. Ayuntamiento de Palma.

Segundo id.—Un objeto de arte, regalo del Club «La Torre.»

Séptimo

Sexta carrera.—Distancia 500 metros. Infantil. Libre para todos los niños menores de 12 años.

Primer premio.—Un juguete.

Segundo id.—Un idem.

Octavo

Séptima carrera.—Distancia 5.000 metros. Campeonato de las Baleares.

Primer premio.—Lujosa banda bordada, regalo de las señoritas de la presidencia.

Segundo id.—Medalla de plata con lazo bordado, regalo de las mismas señoritas, Carrusel final.

Carreras de cintas, regalo del Comercio de Palma.

La «Sociedad Velocipedista de Palma» deseosa de que el público de esta capital pueda admirar las grandes notabilidades en esta clase de Sport, ha conseguido que los célebres carreristas Luis del Campo (campeon de España) Fernando de Klein, Pedro d' Agar, Federico de Casanovas, Emilio Barutaud y otros, tomen parte en las carreras de inauguración del Velódromo de esta Sociedad, á cuyo fin se suprimen las carreras 4.ª y 5.ª de este programa sustituyéndolas con las siguientes:

Cuarta carrera.—Distancia 6.000 metros. Libre para todos los velocipedistas.

Primer premio.—450 pesetas.

Segundo id.—400 id.

Tercer id.—75 id.

Quinta carrera.—Distancia 3.000 metros. Para los que no hayan obtenido premio en la anterior.

Primer premio.—50 pesetas y jarrones bronce, regalo de la sociedad «El Sur.»

Segundo id.—25 id. y platos terra cotta, regalo de la sociedad «Cazadores.»

Además de las anunciadas se ha dispuesto aumentar la siguiente Octava carrera.—Distancia 3.000 metros. Obligatoria para los que hayan obtenido premio en las carreras anteriores.

Primer premio.—Figuras bronce, regalo del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

Segundo id.—Objeto artístico, regalo del Club «La Torre.»

Por acuerdo de la J. D.—El Secretario, Ignacio Seguí.

NOTA

OBSERVACIONES

1.ª Es obligatorio el traje de carreras y el jurado podrá eliminar al corredor cuyo traje considere incorrecto.

2.ª Los velocipedistas que deseen tomar parte en las carreras deben dirigir al Secretario de la Sociedad con un día de anticipación por lo menos, una solicitud de inscripción indicando el nombre ó pseudónimo, color del traje, peso y fábrica de las máquinas con que han de correr y las carreras en que pueden y pierzan tomar parte.

3.ª Los velocipedistas de Palma no pertenecientes á la Sociedad Velocipedista que quieran tomar parte en la tercera carrera, deben acompañar á su inscripción pesetas diez por derechos de matrícula.

4.ª Los velocipedistas de Baleares, no pertenecientes á alguna sociedad velocipedista, que se inscriban para la séptima carrera, pagarán también pesetas diez por derechos de matrícula.

5.ª Las carreras se regirán por el reglamento de la Sociedad.

6.ª Si no pudiera tener lugar el espectáculo por causa de lluvia ú otro accidente imprevisto podrá trasladarse á otro dia.

La banda del Regimiento de Filipinas cedida galantemente amenizará la función.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso y doble espectáculo para hoy Domingo 4 de Junio de 1893

Numerosa compañía Dover Norteamericana dirigida por

D. Luis Agustini

Sorprendentes y arriesgados ejercicios gimnásticos, acrobáticos, mímicos y bufos por todos los artistas de esta notable Compañía.

La grandiosa mojiganga titulada «Lo que no puede decirse», donde toman parte doce aficionados al toreo, soltándoles una brava novilla de 2 años, de la nueva ganadería de Son Sanmartín.

Otra mojiganga denominada «Pepe-Hillo en el redondel», soltando otra brava novilla de 2 años.

Un novillo de muerte de 2 años de la ganadería antedicha, el cual será capeado, banderilleado y muerto á estoque por el ya conocido diestro Antonio Cabello (a) Sevillita.

Dando fin á esta variadísima función con un bravo novillo embolado para el público que guste bajar al redondel con DIEZ PESETAS que llevará colocadas en el testúz para el que logre quitárselas en buena lid.

Palcos con 6 sillas y sin entrada, 5 pesetas.—Entrada general, 0'40 céntimos.—Señoras, niños y militares sin graduación UN REAL.

Las puertas de la plaza se abrirán á las 3 y la función dará principio á las 4 y media en punto.

SOCIEDAD VELOCIPEDISTA DE PALMA

El despacho de entradas estará abierto en la ventanilla del Teatro Principal hoy sábado por la tarde y el domingo por la mañana hasta las dos de la tarde. Pasada dicha hora se despachará en el Velódromo.

Cultos Sagrados

MAÑANA DOMINGO

Santorat. S. Erasmo ebp.
 Festividad del Corpus en Sta. Eulalia.
 Corte de Maria: En la Catedral á la Virgen de la Grada.